

CANADA, terre d'accueil

MICHEL GAGNÉ, AQEP

Au cours de la Seconde Guerre mondiale, certaines familles royales durent s'exiler afin d'échapper aux puissances de l'Axe qui venaient d'envahir leurs pays. Plusieurs nations leur offrirent l'hospitalité. Étant reconnu comme un pays accueillant, le Canada fut donc l'une de ces terres de prédilection. En effet, deux familles royales choisirent de s'y réfugier durant quelques années : celle du Luxembourg, qui opta pour la ville de Québec, et celle des Pays-Bas, qui choisit la capitale fédérale, Ottawa. L'actuel grand-duc Jean de Luxembourg [ill. 1] vécut une partie de son exil à Québec en compagnie de ses parents, le prince Félix et la grande-duchesse Charlotte [ill. 2]. Son séjour parmi nous débute en septembre 1940, alors qu'il est accueilli



ILL. 2

En septembre 1940, la famille du prince Félix et de la grande-duchesse Charlotte vit son exil chez les Pères Dominicains de Québec. Le couple royal apparaît également sur des timbres-poste émis en 1939 et en 1944.

par les Pères Dominicains. Puis, il fréquente le Petit Séminaire où l'archevêque de Québec, Monseigneur Louis-Albert Vachon, est l'un de ses professeurs. En 1942, il est inscrit au département de Droit et de Sciences politiques de l'Université Laval. Il interrompt toutefois ses études pour s'engager comme volontaire dans le régiment des Irish Guards.



ILL. 1
Le grand-duc Jean de Luxembourg vécut une partie de son exil dans la ville de Québec. Il existe plusieurs timbres-poste à son effigie.

ILL. 3
Les cinq frères et soeurs du grand-duc Jean de Luxembourg reçoivent leur éducation à Québec. On reconnaît ici, de gauche à droite, le prince Charles et les princesses Elisabeth, Marie-Adélaïde et Marie-Gabrielle.



L'exil de la famille royale avait débuté en mai 1940 lorsque le grand-ducé subit l'invasion allemande. Durant les quatre années suivantes, elle connut la France, les États-Unis, la Grande-Bretagne et le Canada. Jean devint officiellement l'héritier de Nassau, prince de Bourbon-Parme, en janvier 1939, alors qu'il n'est âgé que de dix-huit ans. Durant son séjour à Québec, le grand-duc Jean était également accompagné de ses frère et soeurs qui y reçurent une bonne partie de

leur éducation. Le prince Charles fréquenta le Collège des Jésuites, alors que les princesses Elisabeth, Marie-Adélaïde, Marie-Gabrielle et Alix [ill. 3] fréquentèrent le Collège Jésus-Marie. Jean accéda au trône le 11 novembre 1964 à la suite de l'abdication de sa mère, qui régnait depuis le 19 janvier 1919.

• • •

La seconde famille royale à bénéficier de l'accueil canadien fut

celle de la princesse Juliana des Pays-Bas [ill. 4]. Durant l'occupation de son pays par l'armée allemande (1940-1945), elle se réfugie à Ottawa accompagnée de son mari, le prince Bernard de Lippe-Biesterfeld, et de ses deux enfants, les princesses Irène et Béatrice [ill. 5]. Pour sa part, sa mère, la reine Wilhelmine, choisit de vivre l'exil en Grande-Bretagne. Avant de s'établir dans la capitale fédérale, la famille royale demeure quelque temps au Québec. Elle fit un court séjour à King's Hall, au sud de Sherbrooke, dans ce qui fut le collège pour jeunes filles riches le plus huppé et exclusif de l'establishment anglophone québécois pendant plus d'un siècle. L'établissement fut transformé en un magnifique site de villégiature connu aujourd'hui sous le nom de Domaine Saint-Laurent. Le Manoir de Mascouche, datant de la fin du XVIII^e siècle et classé comme monument historique, a également hébergé la famille royale. La ville de Mascouche reçoit d'ailleurs à chaque printemps, à l'instar d'Ottawa, des envois de bulbes de tulipes en guise de remerciements. Après avoir fixé sa demeure à Ottawa, la princesse Juliana donne naissance, le 19 janvier 1943, à une troisième fille, Margreit Francisca [ill. 6]. L'heureux événement a lieu à l'hôpital Civique d'Ottawa et est commémoré par les administrations postales du Surinam et de Curaçao [ill. 7]. Un fait sans précédent accompagne cette naissance. On



ILL. 4

À la suite de l'invasion des Pays-Bas par les forces allemandes, la princesse Juliana se réfugie à Ottawa.



ILL. 5

Les princesses Irène et Béatrice accompagnaient leurs parents à leur arrivée au Canada. Béatrice fut désignée pour succéder à sa mère Juliana, en 1980, au trône des Pays-Bas.



ILL. 6

La princesse Margreit Francisca est née à l'hôpital Civique d'Ottawa en 1943.



ILL. 7

Le Surinam et Curaçao soulignèrent la naissance de Margreit par une série de timbres-poste montrant la famille royale.



BIBLIOGRAPHIE

Masse, Denis, «Le Grand-Duc Jean de Luxembourg», *Les Feuillets philatéliques*, décembre 1980, numéro 8, fiche 01.20.04.

Robert, André, «Vous dites?», magazine Perspectives, *La Presse*, 30 octobre 1982, volume 24, numéro 44.

Richer, Anne, «L'école Le Manoir noyée par la rivière Mascouche», *La Presse*, 5 février 1983, page D12.

Giroud, Jean-Denis, «L'histoire se cache sous les tulipes d'Ottawa», *Journal de Montréal*, 6 mai 1990.

PAYS NORDIQUES

Danemark - Féroé -
Groenland - Finlande -
Åland - Islande - Norvège -
Suède. Neufs sans charnière
OU oblitérés. Prix en franc,
numérotation Yvert & Tellier.

Catalogue contre 2 coupons
réponse international.

PHILANOR, 1628 Engalsvik,
Norvège.

..... *Timbres et papiers*

1224, Ste-Catherine Est, Montréal, (Québec)
H2L 2G9 Tél.: 522-5865 Métro Beaudry